

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 15 4'50 t.—Recibido el 15 á las 11'5 n.

Se ha ordenado recoger las armas que se habian facilitado á los particulares.

Sagasta llegó á Madrid.

Hoy ha tenido lugar en el Vaticano la recepcion de los peregrinos.

No se ha recibido el telégrama correspondiente al dia de hoy.

EL DIARIO DE LUGO.

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1876.

Uno de los principales ramos de la riqueza agrícola de Galicia es sin disputa el ganado vacuno, cuyo número de cabezas la hace figurar en primer término con relacion al resto de España, y da lugar á un comercio de exportacion para el interior y extranjero de muchísima importancia.

Pero no es este el único punto de vista bajo el que deba estimarse tan poderoso elemento de la riqueza gallega porque solo se vende para la exportacion el ganado que sobra al agricultor, despues que ha terminado los trabajos para que le necesitaba y que le seria muy difícil conservar en el establo por falta de manutencion.

La verdadera importancia de esta ganadería en Galicia está en los múltiples productos que proporciona, todos de notoria utilidad, y alguno, como los abonos, de primera necesidad para la agricultura. Y esto que no se escapa á la perspicacia de nuestros labriegos es causa de que dediquen la mayor parte de sus afanes á la reproduccion y aumento consiguiente de su ganadería. De aquí el que en esta provincia abunden las vacas y las becerras, dedicadas á los trabajos de la agricultura, diferenciándose en esto de las demás en que comúnmente se ocupa en ellos á los bueyes.

Pero las causas de esta diferencia se explican satisfactoriamente.

El buey, despues de prestar su fuerza muscular para las labores del campo, solo deja á su dueño los abonos y algun rendimiento, que á veces se convierte en pérdida, por efecto del aumento de su valor. La vaca hace los mismos trabajos, siquiera necesite más tiempo, produce abonos y además que las creces del buey, da las crias que constituyen una utilidad más positiva y segura leche, que es la base de la manutencion del labrador pobre ó poco acomodado y que sirve para la fabricacion de la manteca y del queso que, como el de la Ulloa, Cebrero y San Simon goza de merecida fama.

Rendimientos tan positivos y de tanta importancia son la causa de la preferencia que el labrador de la provincia de Lugo da á la vaca sobre el buey, por lo mismo debe estudiar el medio de procurarle su alimentacion, y no como hoy se efectúa; pues con muy contadas excepciones apenas se le suministra la racion de entretenimiento ó sea la más indispensable para conservar sus fuerzas. Es preciso aumentar ésta en cantidad y calidad no solo en las épocas de labor, cria y ceba, sino también, siendo posible, en las de descanso.

Los prados artificiales son los llamados á satisfacer tan justas exigencias y para conseguirlo es necesario que sobreponiéndonos á los temores que de un mal éxito pudieran hacernos concebir los ensayos hasta ahora hechos por algunos empíricos, nos inspiremos en el ejemplo que nos dan otras localidades ménos favorecidas por la naturaleza y que palpan los benéficos resultados de la introduccion de aquellos. Sin prados artificiales no es posible el aumento de la ganadería, ni los rendimientos de la que hoy tenemos, con ser muy considerables, pueden llegar á adquirir la importancia que seguramente alcanzarían con alimentacion más abundante y nutritiva.

Con el mismo objeto deberia introducirse el cultivo de la remolacha, cuya planta no solo satisface á las necesidades de la alimentacion del ganado, sobre todo en el invierno, sino que conteniendo de 10 á 12 por 100 de azúcar puede servir de materia prima á la fabricacion de alcohol y constituir solo con esto, una industria de consideracion. Y como aún despues de servir para este objeto la pulpa que queda como residuo, conserva las condiciones alimenticias de la planta, tiene la remolacha una doble aplicacion, lo que es un motivo sobrado suficiente para que los agricultores fijen su atencion en ella, y que deponiendo los recelos que toda novedad les inspira, entren de lleno en su cultivo.

Esta raiz, además de servir para la alimentacion de diferentes clases de ganado supera en condiciones nutritivas al nabo, zanahoria y demás raices y casi iguala en ellas á la patata. Basset, considerando al heno como forraje tipo y tasando la racion de él en 12'5 kilogramos, fija la de remolacha silvestre en 37'5 en 50 la de la de Silesia que es la más estimada para obtener el azúcar y el alcohol y por último en 100 kilogramos la de nabo.

Si analizamos estas raices, vemos que la remolacha tiene de 83 á 88 por 100 de agua, y aunque admitamos la segunda cifra como más desfavorable, siempre tendremos de sustancia sólida doce partes, cuando el nabo solo tiene siete y media por entrar el agua en su composicion en la proporcion de 92'5 á 100.

Por parte las sustancias alimenticias lo son tanto más cuanto más azoe contienen y el conde de Gasparin en los análisis que de estas plantas ha hecho en su célebre *Tratado de agricultura* consigna que cuando el nabo solo contiene el 13 por 100 de azoe, en la remolacha se encuentra el 21.

Otra grande ventaja tiene ésta, cual es la de conservarse fácilmente almacenada siu que desmerezcan sus buenas cualidades siempre que la operacion de entrojarla se haya hecho con algun cuidado.

Tambien es de tener en cuenta que la remolacha nos da sus frutos cuando los prados nada producen que, haciéndose la recoleccion de aquella de Setiembre á fin de Octubre, puede adelantarse la época de la ceba del ganado, y que, desde el momento en que empieza el aprovechamiento de los nabales, puede suprimirse la alimentacion con remolacha, volviendo á usarla cuando aquel cese.

No deja, por último, de ser importante la hoja que la raiz que recomendamos proporciona, pues además de ser un excelente forraje, se produce en un peso igual al de aquella, estimando Baneten la racion de alimento con ella en 75 kilogramos.

Creemos que lo dicho bastará para que nuestros labradores se convenzan, sino de la conveniencia de reemplazar el cultivo del nabo con el de la remolacha, de la utilidad que les reportará introducir el segundo siquiera no sea más que para aumentar los recursos alimenticios de sus ganados.

Dice nuestro estimado colega de la Coruña *El Anunciador*:

«Parece que se trata de crear en Lugo una sociedad de Amigos del País, que tan buenos resultados está dando en todas las poblaciones que tienen la dicha de poseerlas.

¿Se anticipará Lugo á la Coruña en esta cuestion? ¡Quién sabe!»

No podemos preveer qué circunstancias entorpecerán la realizacion de ese pensamiento entre nosotros; pero bueno será hacer constar que si en Lugo no llega á constituirse la sociedad económica, tan pronto como se querría, no ha de ser seguramente por falta de voluntad y deseos en sus iniciadores.

Dice el *Porvenir* de Santiago:

«Razon teniamos nosotros, y razon tenia tambien nuestro colega EL DIARIO DE LUGO, al dudar de la exactitud de la noticia que dias pasados hemos dado referente á la estatua de Mendez Nuñez, pues hemos procurado averiguar lo que hubiese de cierto en esto, y resulta, que ningun dato fidedigno hay para que pueda decirse lo que se ha dicho.»

Nos alegramos infinito de que tales rumores sean desmentidos, aunque, repetimos, tratándose de Galicia, ningun percance puede calificarse de inesperado: lo seria si se tratase ya, no de favorecernos, sino tan sólo de hacernos justicia.

El 15 se inauguraron las conferencias agrícolas en Pontevedra, y hace pocos dias en Tarragona y Valladolid respectivamente. En este último punto pronunció un discurso el Sr. Laza, dignidad de la santa iglesia catedral.

Ha pasado por esta ciudad de vuelta de Madrid para la Coruña, el Sr. Batanero, diputado á córtes.

Veintiun meses lleva de existencia el gobierno actual, y son 20 las mesadas que se han satisfecho á las clases pasivas de esta provincia.

Hemos tenido ocasion de leer una memoria publicada recientemente en Cádiz y cuyo objeto es combatir las corridas de toros. El autor de dicho escrito examina las fiestas taurinas bajo el punto de vista de la filosofia, del movimiento social, de la historia, las costumbres, la moral, la religion, la jurisprudencia,

la propiedad, la higiene, ganadería, agricultura y otras muchas fases, que hacen de aquella obrita un estudio sumamente curioso, y lo que es más, digno de ser meditado. Nosotros estamos enteramente conformes con las apreciaciones del Sr. D. Manuel Navarro y Murillo á quien se debe el trabajo á que nos referimos, y sentimos que en Galicia, donde apenas se conocian las corridas de toros, lo cual cedia en elogio de la civilizacion y blandas costumbres de nuestro pueblo, traten ahora de arraigarlas á despecho de los obstáculos que ofrecen el clima y otras muchas condiciones naturales del pais. Bien dice el refran que sobre gustos no hay nada escrito.

Mejor informados hoy, debemos advertir á nuestros lectores que la detencion que sufrió el correo de Castilla el sábado último, fué motivada por la fractura, no de una rueda, sino de un eje, efecto segun nos dicen del mal estado de la carretera.

La construccion de los trozos 2.º y 3.º de la carretera del Estado de Vivero á Sta. Marta de Ortigueira ha sido subastada en esta capital el dia 14 del corriente á favor de don Manuel Arrieta, en cantidad de 229 mil y pico de pesetas.

El señor director del Instituto de 2.ª enseñanza de esta capital nos ha dirigido un extenso comunicado protestando de lo que dijimos en nuestro número del 12 sobre si los estudiantes habian empezado á romper algunos remates de la verja recién colocada para dividir los locales de la enseñanza de los que ocupa la Diputacion en el palacio de la provincia y defiende con este motivo á dichos jóvenes, consignando que algunos desperfectos que se habian notado en obras del mismo edificio antes de ahora, no habrian sido hechos seguramente por los estudiantes porque no estaba abierto el curso.

Lo extenso, como hemos dicho, del documento, el tono en que está escrito y lo reducido de nuestro periódico nos impide insertarlo íntegro; pero hacemos constar su contenido con lo cual creemos que el señor director quedará satisfecho en una cuestion en que no tenemos interés alguno que sostener.

El *Boletín oficial* del sábado último, contiene una circular del gobierno civil de esta provincia que da á conocer los temas sobre que han de versar las conferencias agrícolas comenzadas ya en esta capital, segun los ha señalado la Junta provincial de agricultura, industria y comercio, en cumplimiento de lo preceptuado en el art. VIII de la ley de 1.º de Agosto del corriente año.

Al mismo tiempo se encarga á los Alcaldes de la provincia que exciten á los vecinos de sus distritos, que á su juicio tengan la competencia necesaria, á que den en su respectiva localidad una explicacion ó conferencia dominical sobre el punto que más interese á los habitantes de la misma.

A la vez se participa, que la obra designada por la mencionada Junta para las lecturas encomendadas por la citada ley de 1.º de Agosto á los maestros de las escuelas públicas de 1.ª enseñanza, se titula, *Elementos de Agricultura* por D. Antonio Blanco y Fernandez.

En pocas provincias se habrá dado, tan pronto como en esta, el debido cumplimiento á las disposiciones dictadas por el ministerio de Fomento sobre el importante estudio de la ciencia agrícola.

El domingo último, como habiamos anunciado, continuó el Sr. D. Alejo Perez Mendez, en la *conferencia agrícola* de aquel dia, su comenzada explicacion sobre *Ingertos*, dándonos á conocer prácticamente y de una manera clara y precisa, el modo de verificarlos y las épocas más apropiadas para ello. A peti-

cion de varios señores, repitió la lección anterior, sintiendo todos los concurrentes al verla terminada, que no durase más tiempo tan agradable enseñanza.

No nos cansaremos de repetir que á estas conferencias sería muy conveniente que concurren el mayor número posible de labradores, por el caudal de conocimientos que pueden adquirir en las mismas.

Ojalá veamos luego satisfechos nuestros sinceros deseos.

NOTICIAS GENERALES.

Dice *El Diario* del Ferrol:

Parece que será disuelto en todo este mes el batallón reserva de Santiago que guarnece esta plaza y que en su lugar vendrá un regimiento de infantería de ejército.

Ha sido nombrado mayor general del departamento del Ferrol el capitán de navío de primera clase don Demetrio Castor Montenegro.

Ha sido nombrado director de la Escuela Normal de Lugo don Justo Rodríguez.

Han sido premiados setenta expositores más en Filadelfia, en la sección de vinicultura.

El comisario régio de la Exposición de Filadelfia ha recibido de los señores presidente, director y secretario general de la comisión norte-americana manifestaciones autógrafas á favor de España, que son satisfactorias para el Gobierno y el país. Según el inventario hecho por el comisario régio de la indicada Exposición, las bajas de los objetos remitidos no llegan al 6 por 100; siendo en su generalidad los más frágiles y quebradizos.

Los telégramas alemanes que publican los periódicos ingleses, especialmente el *Times*, dicen que los acreedores de Turquía se han apoderado en Auvers de 292 cañones destinados á Turquía.

Nada se sabe de cierto sobre la resolución de las potencias á las condiciones expuestas por Turquía.

Se asegura, sin embargo, que la mayor parte de las potencias se hallan dispuestas á aceptarlas.

El *Times* asegura que el czar de Rusia abdicará si triunfa el partido de la guerra.

Telegrafian de Servia al *Journal des Debats* que los comités panslavistas aconsejan á Servia rehuse el armisticio de seis meses que propone Turquía, aceptándolo por seis semanas para imponer á esta la campaña de invierno.

Tcherniaeff ha declarado que continuarán las hostilidades.

Siguen afluyendo voluntarios rusos en bastante número.

Nótase agitacion belicosa en Grecia.

Recíbense cargamentos de armas. Trátase del alistamiento de hombres.

Los validos del rey de Grecia visitaron al emperador de Alemania, y parece le expresaron sus deseos de que Tesalia y Spira se unieran á Grecia en caso de desmembramiento de Turquía.

Se desmienten los rumores de abdicacion del czar de Rusia por motivos de salud.

Segun telégramas de Filadelfia, la mayor parte de los cuadros españoles han sido adquiridos á altos precios por americanos y franceses.

CRONICA LOCAL.

Hemos tenido el gusto de ver la lista de la compañía de verso y zarzuela que, probablemente á principios de Noviembre próximo, vendrá á ejecutar algunas funciones en el Teatro de esta capital, y que durante la Exposición regional estará actuando en el de Leon.

Su director es D. Manuel de la Vega, y en el repertorio que anuncia, figuran obras tan notables como el *Drama nuevo*, *El Gran filon*, *El Maestro de hacer comedias*, *La Careta verde* y otras completamente nuevas en esta población.

Procedente de Orense y de paso para la Coruña, llegó ayer á ésta la música de artillería, que fué á aquella capital con motivo de las fiestas que en ella se celebraron.

Como en el último número hemos anunciado, el domingo ejecutó la banda de música, y por cierto con admirable maestría, el wals de su director, Sr. Montes, que llamó, con justicia, la atención de todos.

Señores encargados de la limpieza pública. Muy señores míos: ruego á Vds. tengan la bondad de pasar una vez siquiera por la calle del Castillo. No sé quien ha tenido la ocurrencia de establecer en aquella plazoleta un depósito de patatas podridas y otros elementos infectos: únase á esto la presencia de varios animales muertos y díganme Vds. qué aspecto y qué olorillo etc. etc.

¿Podré esperar de Vds. me dispensen el obsequio de girar una visita de inspección por la citada calle? ¡Sean Vds. bondadosos!

Con autorización del Sr. Gobernador civil y en uno de los salones de la planta baja del palacio provincial, se reunió el domingo por la noche la *Asociación científico-literaria*, para tratar de asuntos de régimen interior y dar lectura de los trabajos que tienen preparados algunos de sus individuos para la primera reunión que, según nuestras noticias, se ha de celebrar el domingo 22 del corriente.

Las inscripciones hechas en el registro civil, del 12 al 15 del actual, han sido las siguientes:

Día 12.—Nacimientos, 1 varón.

» 13.—Nacimientos, 2 hembras.—Defunciones, 2 hembras.

» 14.—Nacimientos, 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 2 varones y 1 hembra.

» 15.—Nacimientos, 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, 2 hembras.

Se ha recaudado por derechos de consumos, para el Estado y Municipio, en los días 14 y 15 del actual, las cantidades siguientes:

Día 14. 2.568 rs. 73 cénts.

Día 15. 4.245 rs. 81 id.

SECCION RELIGIOSA.

Santo de hoy.—Santa Eduvijas y San Pedro de Candía.

Efeméride.—(1840.)—Sale de España para Inglaterra la reina doña María Cristina de Borbon.

CHARADA.

Cuarta el prima, dos, tercera,
fué curial: el dos, dos veces,
es moderno: basta esto,
para que enseguida aciertes.

Solucion de la anterior:

SARATOGA, ciudad importante del Norte-América

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarín, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

Especialidad en máquinas para coser.

AL POR MAYOR Y MENOR.

LACOUR Y LESCAGE.—REAL, 24.—CORUÑA.

SUCURSAL, VIUDA DE ARTAZU.—TRAVIESA, 7.—LUGO.

Máquinas para familias, costureras y modistas.

La máquina legítima «Wheeler y «Wilson» se recomienda por su excelencia: está construida de manera que pueda hacer toda clase de labores en todo género de telas: tiene piezas accesorias para hacer dobladillos grandes y pequeños, entretelar, bordar con trencillas, poner cordones, etc. etc.

Para probar su excelencia, basta decir que es la única que ha ganado los primeros premios, en cuantas exposiciones se ha presentado, llevando, fabricadas con inmejorable resultado 870,000 máquinas.

Máquinas para sastres, zapateros y sombrereros.

La máquina legítima «Elias Howe» reconocidísima, por su buena construcción, su solidez, y por los grandes servicios que presta á las industrias puede coser toda clase de labores fuertes, siendo de necesidad reconocida por la gran utilidad que presta á los sastres, sombrereros y zapateros.

Máquinas Bradbury.

Las máquinas legítimas «Bradbury» para zapatero reúnen la especialísima condición de poder reemplazar los elásticos de botinas usadas, sin necesidad de deshacerla, ya sean de caballero, señora ó niña, condición es esta, que se recomienda por si sola y de precisión para el taller.

Máquinas sin rival Chs. Raymond.

Las máquinas legítimas Chs Raymond, tan universalmente conocidas por su inmejorable calidad, su facilísima comprensión tanto la de cadeneta como las de dos pespuntos, son las indispensables para familias, modista y costureras, que desde luego puede decirse, que son las inseparables compañeras de las familias, modistas y costureras.

Es tan reconocidísima la utilidad en las familias de estas máquinas, que todo anuncio, por pomposo que sea, siempre resultará pálido ante sus brillantísimos resultados.

También se halla en el mismo establecimiento, piezas para toda clase de costuras, un variado surtido en agujas, hilos y sedas, de clases inmejorables, como también el tan recomendado aceite de ballena, para las máquinas á precios arreglados.

No se vende en este establecimiento ninguna máquina que no esté completamente revisada, y se garantizan por uno á tres años según su clase.

Con cada máquina, se dá un librito de instrucción completa.

Con el objeto de hacer más fácil la venta de las máquinas, se cederán á plazo.

Se admiten composturas de cualquier clase que sean las máquinas.

4

PAPEL RIGOLLOT PARA SINAPISMOS.

Es el único adoptado en los hospitales civiles de París por SS. EE. los ministros de la guerra y de la marina de Francia, para el servicio de las ambulancias y de la Armada.

El único adoptado en los hospitales marítimos y militares de S. M. la reina de Inglaterra.

El único cuya entrada en el imperio está autorizada por el Consejo imperial de Sanidad, del czar de todas las Rusias.

Mil veces mejor que la mostaza comun, ya por su limpieza en el modo de usarlo, ya también por sus resultados que son más rápidos.

En la farmacia de R. David Lopez Mosquera, en cajas de cien, y también sueltos.

4-6

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.—PASTILLAS DE VIAJE de la fábrica de chocolates de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, núm. 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á la pastilla de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las ho-

ras intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

GRAN VENTA DE LIBROS

POR SOLO CUATRO DIAS

Portales de la Plaza, 16, Lugo.

PELUQUERÍA DE SEOANE

PLAZA MAYOR 16, PRINCIPAL.

Varios son los productos de perfumería que se acaban de recibir de las más acreditadas casas del extranjero. Entre otros AGUA LEFERRIERE. Secreto de la juventud para la belleza y conservación del rostro.—Filtro maravilloso que sirve para borrar las arrugas y preservarse de ellas.

Específicos los más notables para teñir el pelo y la barba.

Elegantes cofrecitos para regalos.

10

TELEGRAMA DE FILADELFIA.

Las máquinas para coser de LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» han obtenido en la exposición los primeros premios

DOS MEDALLAS Y DOS DIPLOMAS.

La Compañía Fabril «SINGER» SUCURSAL EN CORUÑA, REAL 18.

7-20